
 1/6 
 
 

 

Stadtvertretung der Landeshauptstadt Schwerin Schwerin, 2008-06-10 
Hauptausschuss Bearbeiter:  

 
Frau Timper 

 Telefon: 545 - 1028 
 e-mail: STimper@schwerin.de 
 
 
P r o t o k o l l 
über die 124. öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Hauptausschusses 
(BUGA-Berichterstattung) am 03.06.2008 
 
 
Beginn:  18:00 Uhr 
  
Ende:   22:20 Uhr 
  
Ort:   Treffpunkt: Schlossbrücke 

ab 19:30 Uhr Schlosscafe, Orangerie 
  

Anwesenheit 
 
1. Stellvertreter des Vorsitzenden 
Friedersdorff, Wolfram Dr.   
 
ordentliche Mitglieder 
Böttger, Gerd Fraktion DIE LINKE  
Meslien, Daniel SPD-Fraktion  
Priesemann, Christoph CDU-Fraktion und Liberale  
Rudolf, Gert CDU-Fraktion und Liberale  
Schwesig, Manuela SPD-Fraktion  
Steinmüller, Rolf Fraktion Unabhängige Bürger  
Strauß, Manfred Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
 
stellvertretende Mitglieder 
Renner, Monika CDU-Fraktion und Liberale  
Güll, Gerd CDU-Fraktion und Liberale  
 
Verwaltung 
Czerwonka, Frank   
Henning, Reinhard   
Kadler, Joachim   
Mattenklott, Reinhard   
Rath, Torsten   
Sandner, Jochen   
Schlick, Stefan   
Simon, Simone   
Smerdka, Bernd-Rolf Dr.   
Storch, Michael   
Wolf, Josef Dr.   
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Gäste 
Dr. Backhaus, Till 
Burmeister, Harald   
Kempf, Ulrich   
 
 
 
Leitung: Dr. Wolfram Friedersdorff 
 
Schriftführer: Simone Simon 

 
Festgestellte Tagesordnung: 
 
Öffentlicher Teil 
 1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit  

und Festsetzung der Tagesordnung  
 

                        
 

 2. Bestätigung der Sitzungsniederschrift der 120. Sitzung vom 06.05.2008 
(öffentlicher Teil)  

 

                        
 

 3. BUGA-Bericht zum Stand der Planung/Realisierung für die Teilobjekte 
sowie Arbeitsstand Umland, Presse/OEA und Marketing 
Vorlage: 02085/2008  

 

                        
 

 4. Verkehrskonzept zur Erschließung des Gebietes Schlossgartenallee 
Vorlage: 01990/2008  

 

                        
 

 5. Sonstiges   
                        
 

 5.1. Information durch Minister Dr. Backhaus zum Kabinettsbeschluss   
                        
 

 5.2. Einzelprobleme   
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Protokoll: 
 
Öffentlicher Teil 
zu 1 Eröffnung der Sitzung, Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit  

und Festsetzung der Tagesordnung 
  
  

Der erste Stellvertreter des Oberbürgermeisters, Herr Dr. Wolfram Friedersdorff, 
eröffnet die 124. Sitzung des Hauptausschusses, begrüßt die 
Ausschussmitglieder, anwesenden Gäste und Mitarbeiter der Verwaltung. 
Herr Dr. Friedersdorff begrüßt zur heutigen Sitzung den Minister für 
Landwirtschaft, Umwelt und Verbraucherschutz des Landes M-V, Herrn Dr. 
Backhaus, der zu Beginn der Sitzung das Wort erhält (siehe TOP 5.1) 
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Die Tagesordnung wird bestätigt. 
 
Die Sitzung beginnt mit einem Rundgang über das zukünftige BUGA Gelände. 
Herr Sandner und Herr Henning von der BUGA GmbH erläutern den Stand der 
Baumaßnahmen zu den einzelnen Projekten. 
 
 

  
zu 2 Bestätigung der Sitzungsniederschrift der 120. Sitzung vom 06.05.2008 

(öffentlicher Teil) 
  
 Beschluss: 

 
Das Protokoll der 120. Sitzung des Hauptausschusses vom 06.05.2008 – 
öffentlicher Teil (BUGA Berichterstattung) TOP 1 bis 4, wird bestätigt. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 10 
Nein-Stimmen:   0 
Enthaltung:   0 
 
 

zu 3 BUGA - Bericht zum Stand der Planung/Realisierung für die Teilobjekte 
sowie Arbeitsstand Umland, Presse/OEA und Marketing 
Vorlage: 02085/2008 

  
Bemerkungen: 
 
Herr Sandner und Herr Henning erläutern an Hand einer Power - Point 
Präsentation die Planung und Baudurchführung zu folgenden Projekten: 
 

- Garten des 21. Jahrhunderts 
- Schlossgarten 
- Burggarten 
- Ufergarten 
- Küchengarten 
- Naturgarten 
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- Garten am Marstall 
- Schlosspromenade (Abschnitt 2A,2B, 3A, 4B, 5A). 

 
Anfragen zu den einzelnen Projekten werden von Herrn Sandner und Herrn 
Henning beantwortet. 
 
Sodann erläutert Herr Sandner die Vorstellungen zum geplanten Vorhaben 
„Pontonbrücke“. 
 
Herr Henning informiert zum Thema „Säulenhalle“.  
Entsprechend des von der Landeshauptstadt Schwerin durchgeführten 
Architektenwettbewerbs ist das Wettbewerbsergebnis zum „Garten des 
21.Jahrhundert“ mit der Herstellung einer Verbindung zwischen dem 
Eingangsplatz und der so genannten „Schwimmenden Wiese“ umzusetzen. 
Die ursprüngliche Planung sah eine dreidimensionale Querung, die so genannten 
„Säulenhalle“ vor. 
Das Ausschreibungsergebnis für den Überbau der Säulenhalle hat gezeigt, dass 
eine Finanzierung der „Säulenhalle“ im Rahmen des veranschlagten BUGA-
Budgets nicht realisierbar ist. 
Die baufachlich geprüften Baukosten werden mit rund 78% (800 T€) 
überschritten. 
Die Verwaltung und die BUGA GmbH haben daher Gespräche mit dem Land 
gesucht, um eine Förderung der erhöhten Baukosten zu erwirken, bzw. 
Spielräume für alternative Lösungsmöglichkeiten hinsichtlich der Gestaltung zu 
entwickeln. 
In der Sitzung der interministeriellen Arbeitsgruppe am 21.April 2008 haben sich 
Stadtverwaltung, BUGA GmbH und Land darauf verständigt, die Mehrkosten für 
die Säulenhalle nicht zum Gegenstand des laufenden Förderverfahrens zu 
machen, sondern stattdessen die Kosten im Rahmen der bisherigen 
Fördermittelhöhe zu halten und lediglich notwendige Umplanung zu fördern. 
Diesem Vorschlag ist das Kabinett am 03.06.2008 gefolgt. Seitdem steht fest, 
dass das Land eine Umplanung zur Einhaltung des geplanten Kostenrahmens 
billigt. 
Die in der Anlage dargestellte Anpassungslösung entspricht dem 
Gestaltungsanspruch aus dem Wettbewerb, ist technisch und wirtschaftlich mit 
einem verbindlichen Angebot hinterlegt und mit dem Fördermittelgeber 
abgestimmt. 
In Anlehnung an den ursprünglichen Planentwurf hat die BUGA GmbH eine 
„Kolonnade“ entwickelt. 
 
 
Der Hauptausschuss tritt in eine Aussprache ein. Im Ergebnis kündigt der erste 
Stellvertreter des Oberbürgermeisters, Herr Dr. Friedersdorff an, zur Sitzung der 
Stadtvertretung am 09.06.2008 eine Entscheidungsvorlage vorzulegen. 
 
Eine Entscheidung am 09.06.2008 sei erforderlich, um am 10.06.2008 den 
Auftrag auszulösen mit dem Ziel, die Baumaßnahme bis zum 15.12.2008 
abzuschließen. 
 
Herr Dr. Friedersdorff informiert, zur Baumaßnahme „Am Beutel“ Abschnitt I; 
diese soll am 30.06.2008 abgeschlossen sein. 
 
Herr Henning informiert in diesem Zusammenhang, auf Nachfrage von Herrn Dr. 
Friedersdorff, dass bei der Schlammbeseitigung Mehrkosten in Höhe von 
400.000 € gegenüber den mitgeteilten Mehrkosten entstanden sind. 
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Über die zusätzlich zu veranschlagenden Nebenkosten kann wegen der noch 
nicht erfolgten Klärung, mit der Firma Möbius und den Planungsgbüro´s noch 
keine Auskunft gegeben werden. 
 
 
 

 Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht 03/2008 für den Monat April 
 

- zum Stand der Planung/Realisierung für die Teilobjekte, 
- zum Arbeitsstand Umland, Presse/Öffentlichkeitsarbeit, Marketing 
- die Zusammenfassung der Auftragsvergaben (Stand 19. Mai 2008)
- zur Gesamtentwicklung und zum Erfolgsplan 

 
zur Kenntnis. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Kenntnis genommen 
 
 

zu 4 Verkehrskonzept zur Erschließung des Gebietes Schlossgartenallee 
Vorlage: 01990/2008 

  
 Beschluss: 

 
Der Hauptausschuss verweist die Beschlussvorlage in den Ausschuss für Bauen, 
Ordnung, Umwelt und Stadtentwicklung sowie in den Ortsbeirat Ostorf, 
Gartenstadt zur Vorberatung. Zur Beratung im Fachausschuss wird die 
Bürgerinitiative eingeladen. 
 
Die Wiedervorlage im Hauptausschuss erfolgt mit den Beratungsergebnissen am 
24.06.2008. 
 
 
Die Beschlussfassung durch die Stadtvertretung ist für die Sitzung am 
07.07.2008 vorgesehen. 
 

  
zu 5 Sonstiges 
  
  
  
zu 5.1 Information durch Minister Dr. Backhaus zum Kabinettsbeschluss 
  
  

Herr Dr. Friedersdorff begrüßt zu Beginn der Sitzung den Minister für 
Landwirtschaft, Umwelt und Verbraucherschutz des Landes M-V, Herrn  
Dr. Backhaus. 
 
Herr Dr. Backhaus informiert die Mitglieder des Hauptausschusses zum 
Kabinettsbeschluss vom heutigen Tage. 
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Die Landesregierung M-V hat heute auf Vorschlag des federführenden Ministers 
für Landwirtschaft, Umwelt und Verbraucherschutz Dr. Till Backhaus 
beschlossen, den Beitrag des Landes an der Finanzierung der 
Bundesgartenschau 2009 in Schwerin anzuheben. 
Statt wie mit bislang 26,966 Mio. Euro werde sich das Land nunmehr mit bis zu 
30,034 Mio. Euro, also zusätzlich rd. 3 Mio. Euro an der Finanzierung der BUGA 
beteiligen. 
 
Des Weiteren hat sich das Kabinett auch über inhaltliche Akzente verständigt, die 
das Land auf der Bundesgartenschau setzen wolle.  
Themen, zu denen sich die Ressorts weitgehend eigenverantwortlich auf der 
Gartenschau präsentieren wollen, sind unter anderem Gesundheitswirtschaft, 
Agrarwissenschaft, Energieland M-V, ländlicher Tourismus/Landurlaub, 
nachhaltige Forstwirtschaft, Biosphärenreservate und das Schweriner Schloss 
sowie archäologische und kulturelle Projekte. 
 
 

  
zu 5.2 Einzelprobleme 
  
  

Frau Schwesig informiert zu einem Schreiben von der Ehrenamtlichen Senioren – 
Interessen Gruppe (ESIG) zum Thema „Empfehlungen für eine senioren- und 
behindertengerechte Gestaltung der BUGA“. 
 
Der Vorsitzende des Seniorenbeirates, Herr Harald Burmeister, erhält Rederecht 
und erläutert die Empfehlungen. 
 
Folgende Unterlagen wurden am 09.06.2008 den Fraktionen zur Verfügung 
gestellt: 
 

- Schreiben der SPD-Fraktion an Herrn Dr. Friedersdorff vom 
29.05.08 nebst Anlage „Empfehlungen für eine senioren- und 
behindertengerechte Gestaltung der BUGA“  

- Stellungnahme der Verwaltung vom 03.06.2008  
- Stellungnahme der BUGA GmbH vom 03.06.2008  

 
Die Wiedervorlage der Thematik ist für den BUGA Hauptausschuss am 21. 
Oktober 2008 vorgesehen. 
 

  
 
 

 

 
 
gez. Dr. Wolfram Friedersdorff  gez. Simone Simon  

    
1. Stellvertreter des Vorsitzenden  Protokollführer  
 
 




